

鳥帽子山麓の牧場

島崎藤村

青空文庫

水彩畫家B君は歐米を漫遊して歸つた後、故郷の根津村に畫室を新築した。以前、私達の學校へは同じ水彩畫家のM君が教へに來て呉れて居たが、M君は澤山信州の風景を描いて、一年ばかりで東京の方へ歸つて行つた。今ではB君がその後をうけて生徒に畫學を教へて居る。B君は製作の餘暇に、毎週根津村から小諸まで通つて来る。

土曜日に、私は斯の畫家を訪ねるつもりで、小諸から田中まで、汽車に乗つて、それから一里ばかり小縣の傾斜を上つた。

根津村には私達の學校を卒業した〇といふ青年が居る。〇は兵學校の試験を受けたいと言つて居るが、最早一人前の農夫として

恥しからぬ位だ。私はその家へも寄つて、○の母や姉に逢つた。
○の母は肥満した、大きな體格の婦人で、赤い艶々とした頬の色
などが素樸な快感を與へる。一體千曲川の沿岸では女がよく働く、
隨つて氣象も強い。恐らく、これは都會の婦人ばかり見慣れた君
なぞの想像もつかないことだらう。私は又、斯の土地で、野蠻な
感じのする女に遭遇であふこともある。○の母には其様な荒々しさが
無い。何しろ斯の婦人は驚くべき強健な體格だ。○の姉も労働に
慣れた女らしい手を有つて居た。

私はB君や、B君の隣家の主人に誘はれて、根津村を見て廻つ
た。隣家の主人はB君が小學校時代からの友達であるといふ。パ
ノラマのやうな風光は、斯の大傾斜ほしいまから擅に望むことが出來た。

遠く谷底の方に、千曲川の流れて行くのも見えた。

私達は村はづれの田圃道を通つて、ドロ柳の若葉のかげへ出た。

谷川には鬼芹などの毒草が茂つて居た。小山の裾を選んで、三人とも草の上に足を投出した。そこでB君の友達は提げて來た焼酎を取出した。斯の草の上の酒盛の前を、時々若い女の連が通つた。草刈に行く人達だ。

B君の友達は思出したやうに、

「君どこぶで鐵砲打ちに來て、半日飲んで居たつけナ」と言ふと、B君も同じやうに洋行以前のことと思出したらしい調子で、「もう五年前だ——」

と答へた。B君は寫生帳を取出して、灰色なドロ柳の幹、

風に動くそのやはらかい若葉などを寫し寫し話した。一寸散歩に出るにも、斯の畫家は寫生帳を離さなかつた。

翌日は、私はB君と二人ぎりで、鳥帽子が嶽の麓を指して出掛けた。私が牧場のこと尋ねたら、B君も寫生かた／＼一緒に行かうと言出したので、到頭私は一晩厄介に成つた。尤も斯の村から牧場のあるところへは、更に一里半ばかり上らなければ成らない。案内なしに、私などの行かれる場處では無かつた。

夏山——山鶴鴿——斯ういふ言葉を聞いた丈でも、君は私達の進んで行く山道を想像するだらう。「のつペイ」と稱する土は乾いて居て灰のやう。それを踏んで雜木林の間にある一條の細道を分けて行くと、黄勝ちなすゞしい若葉のかげで、私達は旅の商人

に逢つた。

更に山深く進んだ。山鳩なぞが啼いて居た。B君は歩きながら飛騨の旅の話を始めて、十一といふ鳥を聞いた時の淋しかつたことを言出した。「十一……十一……十一……」とB君は段々聲を細くして、谷を渡つて行く鳥の啼聲を眞似て聞かせた。そのうちに、私達はある岡の上へ出て來た。

君、白い鈴のやうに垂れ下つた可憐な草花の一面に咲いた初夏の光に満ちた岡の上を想像したまへ。私達は、あの香氣の高い谷の百合が斯様こんなに生えて居る場所があらうとは思ひもよらなかつた。B君は西洋で斯の花のことを聞いて来て、北海道とか淺間山脈とかにあるとは知つて居たが、なにしろあまり澤山あるので終には

採る氣もなかつた。二人とも足を投出して草の中に寝轉んだ。まるで花の臥床だ。谷の百合は一名を君影草とも言つて、「幸福の歸來」を意味するなどと、花好きなB君が話した。話の面白い美術家と一緒に、牧場へ行き着くまで、私は倦むことを知らなかつた。岡の上には到るところに躑躅つづじの花が咲いてゐた。斯の花は牛が食はない爲に、それで斯う繁茂して居るといふ。

一周すれば二里あまりもあるといふ廣々とした高原の一部が、私達の眼にあつた。牛の群が見える。何と思つたか、私達の方を眼掛けて突進して來る牛もある。斯うして放し飼にしてゐる牛の群の側を通るのは、慣れない私には氣味悪く思はれた。私達は牧夫の住んで居る方へと急いだ。

番小屋は谷を下りたところにあつた。そこへ行く前に澤の流れに飲んで居る小牛、蕨を探つて居る子供などに逢つた。牛が来て戸や障子を突き破るとかで、小屋の周圍には柵が作つてある。年をとつた牧夫が住んで居た。僅かばかりの瘦せた畠も斯の老爺が作らしかつた。破れた屋根の下で、牧夫は私達の爲に湯を沸かしたり、茶を入れたりして呉れた。

壁には鋸、鉈、鎌の類を入れた「山猫」といふものが掛けてあつた。斯様な山の中までよく訪ねて来て呉れたといふ顔付で、牧夫は私達に牛飼の経験などを語り、斯の牧場の管理人から月に十圓の手宛を貰つて居ることや、自分は他の牧場から斯の西の入の澤へ移つて來たものであることなどを話した。牛は角がかゆい、

それでこすりつけるやうにして、物を破壊して困ると言つた。今は草も短く、少いから、草を食ひ食ひ進むといふ話もあつた。

牧夫は一寸考へて見えなくなつた牛のことを言出した。あの山間の深い澤を、山の湯の方へ行つたかと思ふ、とも言つた。

「ナニ、あの澤は裾まで下りるなんてものぢやねえ。柳の葉でもこいて食つてら。」

斯う復た考へ直したやうに、その牛のことを言つた。

間もなく私達は牧夫に伴はれて、斯の番小屋を出た。牧夫は、多くの牛が待つて居るといふ顔付で、手に鹽を堤げて行つた。途次私達に向つて、「斯の牧場は芝草ですから、牛の爲に好いです」とか「今は木が低いから、夏はいきていけません」とか、種々

な事を言つて聞かせた。

こゝへ来て見ると、人と牛との生涯が殆んど混り合つて居るかのやうである。斯の老爺は、牛が鹽を嘗めて清水を飲みさへすれば、病も癒えるといふことまで知悉して居た。月經期の牝牛の鳴聲まで聞き分ける耳を持つて居た。

アケビの花の紫色に咲いて居る谷を越して、復た私達は牛の群の見えるところへ出た。牧夫が近づいて鹽を與へると、黒い小牛が先づ耳を振りながらやつて來た。つゞいて、額の廣い目付の愛らしい赤牛や、首の長い斑なぞがぞろくやつて來て、「御馳走」と言はないばかり頭を振つたり尻尾を振つたりしながら、鹽の方へ近づいた。牧夫は私達に、牛もここへ來たばかりには、家を懷

しがるが、二日も経てば慣れて、強い牛は強い牛と集り、弱い牛は弱い牛と組を立てるなどと話した。向うの傾斜の方には、臥たり起きたりして遊んで居る牛の群も見える……

斯の牧場では月々五十錢づつで諸方の持主から牝牛を預つて居る。左様いふ牝牛が今五十頭ばかり居る。種牛は一頭置いてある。牧夫が勤めの主なるものは、牛の繁殖を監督することであつた。

禮を言つて、私達は斯の番人に別れた。

青空文庫情報

底本：「現代日本紀行文学全集 中部日本編」ほるぷ出版

1976（昭和51）年8月1日発行

初出：「中學世界 千曲川のスケッチより」博文館

1911（明治44）年6月

入力：林 幸雄

校正：土屋隆

2004年12月4日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www>

w.aozora.gr.jp/) で作られました。入力、校正、制作にあたつたのは、ボランティアの皆さんです。

鳥帽子山麓の牧場

島崎藤村

2020年 7月13日 初版

奥付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>

※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。

<http://tokimi.sylphid.jp/>